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Служитель, воспитывающий учеников

Глава третья
Правильное продолжение

В течение многих лет различными способами я, поддаваясь общему течению, неосознанно
действовал против цели, которую Бог для меня приготовил – созидания Его учеников. Но
постепенно Дух Святой по Своей милости открыл мне глаза на мои ошибки. Одна из вещей,
которую я понял – все, чему я когда-либо был научен, я должен проверять словом Божьим.
Наши традиции ослепляют нас больше, чем что-либо другое. Хуже того, мы очень гордимся
нашими традициями, будучи уверены, что принадлежим к элите, стоящей на особом, более
высоком уровне познания истины, чем другие христиане. Один служитель саркастически
сказал: „Сегодня в мире 32 000 деноминаций! Как же вам повезло, что вы находитесь
именно в той, которая идет правильным путем!”

В ответ на нашу гордость Бог противится нам, потому что Он противится гордым. Если
мы хотим иметь хоть какой-то прогресс и быть готовыми предстать перед Иисусом, то мы
должны смириться. Смиренным Бог дает благодать.

Роль пастора

Воспитание учеников должно проходить красной нитью через все, что делает служитель
в своем служении. Он должен постоянно задавать себе вопрос: „Способствует ли то, что я
делаю в служении, воспитанию учеников, послушных заповедям Христа?” Если быть
честным с самим собой, то этот простой вопрос прольет много света на деятельность,
проводимую под знаменем христианского служения.

Давайте рассмотрим служение пастора/пресвитера/епископа1 как человека, служение
которого сосредоточено на поместной церкви. Если он собирается воспитывать учеников,
соблюдающих заповеди Христа, то что должно являться одной и его первейших задач?
Первое, что приходит на ум – учить. Иисус сказал, что ученики созидаются через учение
(см. Матф. 28:19-20). Одно из требований, предъявляемых к пресвитеру/пастору/епископу –
это способность учить (см. 1 Тим. 3:2). „Пресвитерам должно оказывать сугубую честь,
особенно тем, которые трудятся в слове и учении” (1 Тим. 5:17).

Следовательно, пастор должен оценивать каждую свою проповедь, задавая себе вопрос:
„Как эта проповедь способствует воспитанию учеников?”

С другой стороны, ограничивается ли роль пастора только воскресными проповедями?
Если он так думает, то упускает из вида тот факт, что, по писанию, в первую очередь, он
должен учить своим примером и образом жизни. Воскресная проповедь – это всего лишь
дополнение к его образу жизни, которым он учит других каждый день. Вот почему
требования, предъявляемые к пресвитерам/пасторам/епископам должны больше относиться
к их характеру, чем к талантам в области словесности и общения. Из пятнадцати
требований, перечисленных в 1 Тим. 3:1-7, четырнадцать относятся к характеру и только
одно к способности учить. Из восемнадцати требований к пресвитеру, перечисленных в
послании к Титу 1:5-9, семнадцать относятся к характеру и только одно к способности

                                                  
1  Слово „пастор” (по-гречески poimain, что значит „пастух”) эквивалентно слову

„пресвитер” (по-гречески presbuteros) и так же эквивалентно слову „епископ” (по-гречески
episkopos). Например, Павел писал к пресвитерам (presbuteros) в Ефес, что Дух Святой
поставил епископов (episkopos) пасти (греческое слово poimaino) церковь Божью (см.
Деян. 20:28). Он также использовал слова „пресвитер” (presbuteros) и „епископ”
(episkopos), как синонимы в послании к Титу 1:5-7. Петр тоже назидал пресвитеров
(presbuteros) пасти (poimaino) стадо (см. 1 Пет. 5:1-2). Идея о том, что епископ является
высшей должностью, чем пастор или пресвитер, и курирует несколько церквей, является
человеческим вымыслом.



учить. Павел пишет Тимофею: „Будь образцом для верных в слове, в житии, в любви, в
духе, в вере, в чистоте” (1 Тим. 4:12). Затем он говорит: „Доколе не приду, занимайся
чтением, наставлением, учением” (1 Тим. 4:13). Вы видите, что сначала речь идет о
характере Тимофея, подчеркивая его важность, а затем о публичном служении учителя.

Петр пишет нечто похожее:

„Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и свидетель страданий Христовых и
соучастник в славе, которая должна открыться: пасите Божие стадо, какое у вас,
надзирая за ним не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной корысти,
но из усердия, и не господствуя над наследием Божиим, но подавая пример стаду”
(1 Пет 5:1-3).

Кто вдохновляет нас отвергнуть себя и последовать за Христом? Те, чьи проповеди нам
нравятся, или те, чьими жизнями мы восхищаемся? Непосвященные пасторы никого не
могут вдохновить на то, чтобы взять крест и последовать за Христом. Если такие пасторы
иногда и проповедуют о посвящении Христу, то делают это смутно и обобщенно, иначе
слушатели усомнятся в их искренности. Большинство из величайших христианских
лидеров прошлого вспоминаются сегодня благодаря их самопожертвованию, а не
проповедям. Их пример вдохновляет нас до сих пор, хотя они давно покинули этот мир.

Если пастор не является примером послушания как истинный ученик Иисуса Христа, то
напрасно тратит время на чтение своих проповедей. Пастор, твой пример говорит в десять
раз громче, чем твои проповеди. Вдохновляешь ли ты людей отвергнуть себя и следовать за
Христом потому, что сам делаешь то же самое?

Но как может пастор учить людей через свой образ жизни, если люди знают его
только как воскресного оратора? Самое близкое знакомство с ним – это пятисекундное
рукопожатие при покидании церковного здания. Видимо, что-то не так с современной
моделью пасторства.

Еженедельная воскресная проповедь

Пастор допускает большую ошибку, думая, что его учение состоит в еженедельном
чтении лекций. Учение Иисуса состояло не только из публичных проповедей (кстати, в
большинстве случаев они выглядят довольно короткими), но так же из личных бесед,
которые начинали Его жаждущие познания ученики. Более того, эти беседы не
ограничивались получасовой встречей раз в неделю в здании церкви, но происходили на
берегу моря, в домах, по пути вдоль пыльных дорог. Жизнь Иисуса была у них на виду.
Апостолы следовали той же модели. После пятидесятницы они учили „в храме и по домам”
(Деян. 5:42). У них было ежедневное общение с общиной верующих. Павел так же учил
„всенародно и по домам” (Деян. 20:20).

Если Вы – пастор, можете сравнить Ваше учение с учением Иисуса и первых апостолов.
Может быть, Вы задумаетесь, то ли вы делаете, чего Бог от Вас хочет. Или вы просто
продолжаете традиции, длившиеся на протяжении сотен лет? Если у Вас возникают
подобные вопросы – это хорошо. Это очень хорошо. Это первый шаг в правильном
направлении.

Может быть, вы уже пошли дальше. Может быть, Вы уже задаете себе вопрос: „Где
взять время, чтобы учить людей по домам или демонстрировать им личный пример из моей
повседневной жизни, чтобы я мог влиять на них?” Это прекрасный вопрос, потому что он
может привести вас к дальнейшим рассуждениям относительно неправильных вещей в
современном понимании роли пастора.

Может быть, Вы уже сказали: „Не думаю, что я хотел бы жить так близко с людьми из
моей церкви. Меня учили в библейской школе, что никогда нельзя сходиться слишком
близко с людьми из церкви, чтобы они не потеряли к тебе профессионального уважения”.

Подобная мысль показывает, что в современной церкви сегодня есть очень много
неправильного. Иисус был настолько близок с двенадцатью, что один из них чувствовал
себя довольно удобно, положив голову ему на грудь во время приема пищи (см. Иоан. 13:23-
25). Фактически они провели вместе несколько лет, которые потребовались для того, чтобы
удалить профессиональную дистанцию и эффективно послужить ученикам!



Сравнение современных и древних методов

Если наша цель состоит в воспитании учеников, то не стоит ли нам использовать для
этого методы Иисуса? В Его случае они сработали очень хорошо. Онитак же очень хорошо
сработали и в случае с апостолами.

А как насчет современных методов воспитания учеников, следующих заповедям Христа?
Если современные исследования показывают, что нет практически никакой разницы между
жизнью американцев, исповедующих христианство, и неверующими, то, наверное, настало
время задать некоторые вопросы и заново перечитать Писание.

Вот вопрос, который мы должны задать себе, чтобы прояснить ситуацию: как первая
церковь смогла воспитать учеников, не имея церковных зданий, профессионально
обученного священства, библейских школ и семинарий, сборников псалмов и проекторов
для высвечивания слов, беспроводных микрофонов и аппаратуры для размножения кассет,
воскресных школ и молодежных служений, групп прославления и хоров, компьютеров и
ксероксов, христианских радио и телевидения, сотен тысяч христианских книг и даже не
имея личных Библий? Для воспитания учеников ни им, ни Иисусу ничего этого не
требовалось. А поскольку ни одна из этих вещей не была необходима тогда, они не
являются необходимыми и сегодня. Они могут играть вспомогательную роль, но не
главную. На самом деле, многие из перечисленных вещей мешают нам созидать учеников.
Позвольте привести вам два примера.

Давайте сначала рассмотрим современное требование, чтобы пастор, ведущий церковь,
обязательно закончил библейскую школу или семинарию. Павел и понятия не имел об
этом. Иногда, насадив церковь, он уходил из города на несколько недель или месяцев, а
затем возвращался, чтобы назначить пресвитеров для присмотра за церковью (например, в
Деян. 13:14-14:23). Это означало, что церкви, в отсутствие Павла не имели никакой
установленной формы пасторства в течение недель или даже месяцев. Большинство
пресвитеров были молодыми верующими, когда их назначали на пасторство. У них не было
ничего похожего на двух- или трехгодичное обучение, призванное подготовить их к работе.

Таким образом, Библия учит, что пасторы/пресвитеры/епископы не нуждаются в двух
или трех годах обучения для того, чтобы добиться успеха в своем служении. С этим
фактом нельзя поспорить. Но сегодняшнее требование звучит так: „Если ты хочешь быть
лидером в церкви, тебе нужны годы официального обучения”.2 Это замедляет процесс
воспитания лидеров, замедляет процесс воспитания учеников и замедляет рост церкви.
Интересно, сколько времени понадобилось бы американским компаниям Avon и Amway для
развития рынка, если бы они требовали от каждого продавца переехать со всей своей
семьей на три года в другой город, перед тем, как доверить им продажу духов или мыла?

Некоторые возразят: „Но ведь пасторство – это такое трудное дело!”, „Библия говорит,
что нельзя назначать новообращенных на ответственные посты в церкви” (см. 1 Тим. 3:6).

Во-первых, кто такой новообращенный? Мнение Павла на этот счет явно расходилось с
нашим, так как он назначал на должность пресвитера/пастора/епископа тех, кто уверовал
всего несколько месяцев назад.

Во-вторых, причина, почему современные пасторы представляют из себя таких
непростых и сложных людей в том, что современная модель церкви и служения далека от
библейской модели. Мы настолько все усложнили, что выдержать современные требования
могут только супермены!

Другие говорят: „Не дай Бог, чтобы церковью управляли люди без специального
образования! Необученный пастор введет церковь в лжеучение!”

Но, видимо, Павла это не волновало. Правда заключается в том, что сегодня мы видим
пасторов, отучившихся в библейских школах и семинариях, которые не верят в рождение
от девы, оправдывают гомосексуализм, учат, что Бог хочет, чтобы у каждого была
роскошная машина, проповедуют, что одни заранее осуждены, а другие будут спасены без
                                                  
2  Современный акцент на профессиональном обучении церковного руководства является
симптомом обширной болезни и выражается в знаке равенства между приобретением
знаний и духовным ростом. Нам кажется, что тот, кто больше знает, духовно более зрел,
тогда как это может быть очень далеко от действительности. Наоборот, часто служитель
начинает гордиться накопленными знаниями. Павел писал, что „знание надмевает” (1 Кор.
8:1). Но человек, который в течение двух трех лет каждый день слушает скучные лекции,
будет хорошо подготовлен к тому, чтобы проповедовать скучные проповеди.



какого-либо послушания Христу. Современные библейские школы и семинарии часто
служат к углублению лжеучения, и профессиональное пасторство способствует этому.

Обычные члены церкви боятся обличать их, потому что те учились в семинарии и могут
привести больше мест писания в доказательство своей позиции. Более того, многие лидеры,
уча ложным доктринам, отделили свои церкви от остального тела Христова. Доходит до
того, что они во всеуслышание заявляют о том, чем они отличаются от остальных,
вывешивая надписи на своих церквях, гласящие на весь мир: „Мы не такие, как другие
христиане”. Всякого, не соглашающегося с их учением, они классифицируют как несущего
разделение. Инквизиция до сих пор еще жива и здорова, и ею управляют люди с дипломами.
Могут ли эти люди подавать пример миру любовью, которую они должны иметь между
собой?

Сегодня христиане выбирают церковь в зависимости от конкретных учений и теологии, а
не от правильного стиля жизни, и все это из-за того, что библейская модель была утрачена.

Библейская альтернатива

Вы спросите: „Неужели ты считаешь, что можно доверять церковь людям, уверовавшим
три месяца назад?” (Кстати, именно это Павел и делал). Да, но только, если эти верующие
соответствуют библейским нормам, предъявляемым к пресвитерам/епископам, и только,
если им доверяют те церкви, которые созданы по библейскому образцу. Это означает, что
церковь должна быть насаждена недавно и подчинена зрелому служителю, такому, как
апостол, который может здраво поддерживать ее.3 В таком случае эти молодые пресвитеры
не будут одиноки.

Во-вторых, собрание должно быть небольшим, чтобы собираться по домам, как это
делали ранние церкви.4 Такими церквями гораздо проще управлять. Может быть, поэтому
одно из требований к пресвитерам/епископам заключается в том, чтобы они хорошо
управляли домом своим (см. 1 Тим. 3:4-5). Руководство маленькой „семьей веры” не
намного сложнее управления семьей.

В третьих, собрание должно состоять из людей, которые ответили на библейское
Евангелие, и которые, следовательно, являются настоящими учениками Иисуса Христа. Это
избавляет от всех трудностей, связанных с пасторством над „овцами”, которые по сути
являются „козлами”.

И в четвертых, пасторы/пресвитеры/епископы должны следовать библейскому, а не
культурному образцу. Это значит, что они не должны быть в центре внимания, как это
сегодня делается в большинстве церквей.5 Вместо этого они должны быть отдельными
частями целого тела, смиренными слугами, учащими примером и словом, чья цель –
воспитывать учеников, а не быть воскресными ораторами.

Если такая форма соблюдается, тогда некоторые „трехмесячные” верующие могут вести
церковь.

                                                  
3  В первом послании к Тимофею и Титу, Павел пишет о порученном им задании назначить
пресвитеров/епископов в церквях. Таким образом, Тимофей и Тит должны были временно
курировать этих пресвитеров/епископов. Видимо, они периодически встречались с ними,
чтобы назидать их, как писал Павел: „Что слышал от меня при многих свидетелях, то
передай верным людям, которые были бы способны и других научить” (2 Тим. 2:2).
4  См. Деян. 2:2, 46; 5:42; 8:3; 12:12; 16:40: 20:20; Рим. 16:5; 1 Кор. 16:19; Кол 4:15; Флм. 1:2;
2 Иоан. 1:10
5  Интересно отметить, что послания Павла к церквям, относятся к каждому члену
различных церквей, а не только к старейшинам и епископам. Павел упоминает о
пресвитерах/пасторах/епископах/ только в двух посланиях. В одном случае в приветствии,
где он говорит о них так, как будто просто не хочет, чтобы они не попали в список
адресатов (см. Флп. 1:1). В другом случае Павел упоминает пасторов в списке служителей,
созидающих Божий народ (см. Еф. 4:11-12). Также интересно отметить, что Павел ничего
не упоминает о роли старейшин. Обычно считается, что они должны принимать участие в
проведении вечери и в разрешении конфликтов между христианами. Все это говорит о том,
что старейшинам/пасторам не принадлежало центральное место, как это происходит в
большинстве современных церквей.



Церковные здания

Ну, а что насчет церковных зданий? Это еще одна „необходимость”, без которой ранняя
церковь справлялась достаточно хорошо. Помогают ли они процессу созидания учеников?

Когда я был пастором, то чаще чувствовал себя больше риэлтором, банкиром,
бизнесменом и финансистом. Я мечтал о зданиях, искал дома, ремонтировал старые
строения, арендовал помещения, строил новые здания, и ремонтировал их, когда дождь
протекал сквозь трещины. Здание поглощает много времени и энергии. Причина, по
которой я так сильно был поглощен проблемой зданий, состояла в том, что, как и
большинство пасторов, я был уверен, что без здания, без места для проведения собраний,
успеха быть не может.

Здания так же поглощают финансы, много финансов. (В США некоторые церкви тратят
десятки миллионов долларов на свои здания). После того, как мои мечты осуществились, я
стал часто мечтать о том дне, когда кредиты, взятые на здания, будут погашены, чтобы мы
могли наконец тратить все эти деньги на служение. В то время, как я учил свою церковь
правильно управлять финансами, я погрузил всех нас в долги! (Я послужил всем
„достойным” примером.)

Большинство церковных зданий используются в течение двух часов один или два раза в
неделю. Какая другая организация в мире строит здания, которые используются так мало?
(Ответ: только культы и лжерелигии.)

Эта дыра в кошельке причиняет много проблем. Пастор, озабоченный зданием, всегда
нуждается в потоке денег, и это воздействует на все, что он делает. Он пребывает в
искушении заискивать перед богатыми (для которых дать не представляет никакой
жертвы), идет на компромисс с учением, чтобы никого не обидеть, и извращает писание,
чтобы оправдать свои поступки. Его проповеди касаются только тех тем, которые не могут
помешать возрастать благосостоянию. Из-за этого христиане начинают думать, что самое
главное в жизни верующего – это платить десятину (о которой Иисус говорил как об одной
из меньших заповедей) и посещение церкви (где по воскресеньям собираются десятины).
Это мало похоже на воспитание учеников. Но многие пасторы мечтают о церквях, где хотя
бы половина людей будет верно делать только эти две вещи. Тогда он сможет писать книги
и продавать свои секреты миллионам пасторов.

Но факт остается фактом: В книге Деяний апостолов нет ни одного случая, когда бы
церковь строила или покупала здание. В большинстве случаев верующие встречались по
домам.6 Никогда не собирались средства в фонд строительства. Более того, никто не думал
о строительстве церковных зданий, пока христианство не достигло возраста 300 лет, когда
церковь заключила брак с миром через указ императора Константина. Триста лет! Только
представьте, как это долго! И церковь интенсивно умножалась, даже во времена самых
интенсивных гонений – и все это без зданий. Этот феномен повторялся много раз в веках.
Недавно это произошло в Китае. Там больше миллиона домашних церквей.

Одиннадцать утра, воскресенье – священное время

Современные церковные здания, соответствующие американской модели, должны иметь
достаточно отдельных помещений для различных служений и всех возрастных групп. Но во
времена первой церкви о таком никто не слышал. Церковь была не раздроблена, но
наоборот объединена во всех отношениях. Семья была единым целым и родительская
духовная ответственность усиливалась с помощью церковной структуры, а не разлагалась
ею, как это происходит сегодня.

Помогают или мешают созиданию учеников церковные здания? Глядя на историю, мы
можем сказать, что без них воспитание учеников было более успешным по многим весомым
причинам.

Встречи по домам в течение первых трех веков, состоящие из совместного радостного
приема пищи, учения, песен, духовных даров, продолжавшиеся от трех до пяти часов,
создавали прекрасную атмосферу для истинного духовного возрастания верующих. Члены
тела Христова чувствовали себя участниками происходящего, глядя друг другу в глаза, в
отличие от чувств современных верующих, вынужденных смотреть в затылки впереди
                                                  
6  См. Деян. 2:2, 46; 5:42; 8:3; 12:12; 16:40: 20:20; Рим. 16:5: 1 Кор. 16:19; Кол. 4:15; Флм. 1:2;
2 Иоан. 1:10



сидящим, одновременно стараясь не пропустить шоу, которое разворачивается на сцене.
Непринужденная атмосфера общего приема пищи вела к открытости, настоящим
заботливым отношениям и истинному общению, которое ни в какое сравнение не идет с
современным „общением”, слишком часто состоящим из короткого рукопожатия с
человеком на ближайшей скамейке, когда пастор даст команду поприветствовать друг
друга.

Учение больше было похоже на вопросы-ответы и на открытые дискуссии среди равных,
чем на лекции, читаемые людьми в специальной одежде, театральными голосами, со сцены,
возвышающейся над вежливой (и часто скучающей) публикой. Пасторы не готовили
„воскресную проповедь”. Любой, (естественно, включая пресвитера/пастора/епископа) мог
принять учение, данное Духом Святым.

Когда здание не вмещало слушателей, пастор не думал о приобретении другого, большего
здания. Вместо этого они разделялись на два домашних собрания, и это был вопрос
духовного характера, чтобы решить, где собираться в следующий раз, и кто будет
корректировать собрание. К счастью, им не надо было анкетировать присутствующих,
чтобы выяснить их философско-доктринальные убеждения и разработать теорию роста
церкви. Среди них были люди, воспитанные на практике и желающие помогать пасти стадо,
членов которого они уже хорошо знали. Эта новая домашняя церковь имела удобную
возможность достичь людей в новой области и продемонстрировать неверующим, кто такие
христиане – люди, любящие друг друга. Они могли пригласить неверующих на собрание так
же просто, как приглашают кого-то на обед.

Благословенный пастор

Ни один из пасторов/пресвитеров/епископов домашней церкви не страдал от
„перегорания” из-за перегруженности пасторскими обязанностями, что сегодня очень
распространено. (Исследования показали, что в США 1800 пасторов оставляют свое
служение каждый месяц). У него было маленькое стадо, за которым надо наблюдать, и если
это стадо обеспечивало его финансовые нужды для того, чтобы служение было делом его
жизни, то у него было время чтобы молиться, размышлять, проповедовать неверующим,
помогать бедным, посещать больных и качественно обучать новых учеников делать все то
же самое вместе с ним. Управление церковью было простым делом.

Он работал в единстве с другими пресвитерами/пасторами/епископами в своем регионе.
Не существовало никаких устремлений иметь „самую большую церковь в городе”, или
соревноваться с другими пасторами, чтобы иметь „лучшее молодежное служение” или
„самую лучшую церковную программу для детей”. Люди не шли в церковь чтобы оценить,
как хорошо играла группа прославления или насколько эффектно проповедовал пастор.
Они были рождены свыше и любили Иисуса и людей. Они любили вместе принимать пищу
и делиться всеми дарами, которые им дал Бог. Целью их было послушание Иисусу и
готовность предстать перед его судом.

Конечно, и в домашних церквях были проблемы, об этом мы читаем в посланиях. Но
огромное число проблем, которые сегодня не позволяют церквям правильно вести процесс
созидания учеников, были абсолютно неизвестны ранней церкви просто потому что ее
модель совершенно отличалась от той, что развилась, начиная с третьего столетия и во
времена средневековья. Повторюсь еще раз: до начала четвертого века у церквей не было
зданий. Если бы вы жили с первого по третий век, то насколько бы ваше служение
отличалось от того, что вы имеете сейчас?

Подводим итог: чем больше наше служение соответствует библейскому стандарту, тем
эффективнее мы будем в достижении Божьей цели воспитания учеников. Наибольшее
препятствие на этом пути – небиблейские структуры и принципы.


